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本报讯（记者 孙美星 通讯员
高波）前天下午，全国唯一的“国家
自然科学基金大数据驱动的管理与
决策研究重大研究计划集成项目示
范基地”在鄞州区疾病预防控制中
心揭牌。

“我们在国内筛选了很多地方，
把全国唯一一个示范基地选在鄞
州，是因为这里的卫生健康信息化
建设走在全国前列，起步早，走得
实。”揭牌仪式上，北京大学公共卫
生学院教授李立明高度评价了鄞州
区在应用大数据防控疾病方面的探
索。

在健康中国和国家大数据战
略的推动下，近年来全国各地都
启动了区域医疗健康大数据的建
设与应用。但普遍存在数据总体
质量不高、难以有效支撑公众健
康服务的问题。2010年起，鄞州
区疾病预防控制中心开始搭建区
域健康大数据平台。目前，平台

覆盖了鄞州区 95%的常住居民，
建立了居民从出生到死亡的全生
命周期健康数据。

“健康大数据最大的价值是为
居民健康保驾护航。”鄞州区疾病预
防控制中心主任林鸿波介绍，基于
健康大数据打造的高血脂管理“鄞
州模式”，通过大数据监测尽早发现
血脂异常人群，并启动干预管理，有
效降低了辖区内脑卒中的死亡率。
据统计，2017年鄞州区脑卒中死亡
率为十万分之102.01，10年来下降
了21.2%；脑卒中的发病率也连续5
年呈现稳定控制状态。

基于健康大数据的防病模式还
带来实实在在的经济效益。2018
年，鄞州区基于健康大数据打造的
登革热智能化筛查预警模型，通过
出入境数据和就诊记录，筛查出多
例输入性登革热病例。初步估算，
如未及早发现、有效防控，这些输入
性登革热病例可能会导致鄞州区出

现上千例登革热发病病例。按
2018年宁波某地爆发登革热疫情
处置经费8.3万元/例估算，上千例
病例所需处置经费就是近亿元。也
就是说，基于这套预警模型的登革
热综合防控措施，为鄞州区在2018
年节省了登革热防控经费近亿元。

鄞州区利用健康大数据在防病
中的不少探索已被当成全国样本。
基于健康大数据平台的慢性病防控
模式，是中国慢性病防治最佳实践
核心案例之一；基于健康大数据的
流动儿童动态管理模式，是全国疾
控机构疫苗流通与预防接种十佳实
践案例之一；血脂管理的“鄞州模
式”入选“国家血脂管理保卫战，血
脂管理优秀案例”九大案例之一
……

李立明教授表示，鄞州区在大
数据应用下的疾病防控模式探索，
改变了传统疾病防控机制，值得向
全国各地推广。

利用大数据为居民防病

脑卒中死亡率10年来降低21.2%
全国唯一的国家自然科学基金大数据研究项目示范基地落户鄞州

剥花生、嗑瓜子、吃甜羹……在
有一搭没一搭的聊天中，大头菜特
有的香气一路从“灶根间”飘来，弥
漫全屋。伴随而来的，还有“冬至大
如年”。

冬至前夜烤大头菜

家住东钱湖的潘定花家至今保
留了一口大灶。洗净、切块的大头
菜一股脑儿倒进铁锅里，差不多有
7公斤的样子。

大头菜是自家种的“洋大头”，
最明显的特点是个头大、味道甜。

除了“洋大头”，菜市场上比较
常见的还有“本大头”，顾名思义，是
本地种的大头菜，个头相对比较小，
没那么甜，但香气更浓。

用大灶烤大头菜，不讲究技术
含量，但颇考验耐心。

拿个小板凳，守在灶膛前，时不
时往里添柴。灶膛里的火越烧越
旺，灶台上的锅开始“咕咚咕咚”冒
泡泡。

家里不是没有高压锅，坚持用
大灶，跟大头菜烤年糕要“焖过夜”
的旧俗有关。

按照宁波人的旧俗，要在冬至
前夜烤大头菜，烤熟后焖在锅里。
整夜确保灶膛处于温热的状态，直

到冬至当天早上仍有火星点点。
“灶膛不断火，一直‘呼呼’响，

寓意一家人来年生活红红火火，蒸
蒸日上。”潘定花说。

大头菜的“大名”叫芜菁

大头菜烤年糕的做法其实挺简
单：

大头菜块下锅，烧到用铲戳一
戳就能留下一个印，即可把大头菜
叶倒进锅；

待大头菜叶“瘪”下去，就可以
加油、酱油、红糖、盐调味；

再烧一个小时，眼看大头菜块
开始熟烂，把切好的年糕丢进去，等
年糕变得软糯即可。

在做大头菜烤年糕的过程中，
潘定花一直提醒有个微妙的“节骨
眼”值得细细品味——差不多就是
年糕下锅前，即便是盖着锅盖，也能
闻到锅里的大头菜香气。

“这个时候的大头菜最香。等
到出锅，虽然味道好，但香味却要淡
很多。”

大头菜只是它的“昵称”，实际
上它有个“很文艺”的大名叫芜菁。

在我国历史上，它还曾被唤做
葑（《诗经》），须、薞芜（《尔雅》），
芥（《诗疏》）等，每一个听起来都

挺典雅的。

“冬至大如年”

今天才是冬至的“正日子”，可
前天下午，潘定花就开始动手做大
头菜烤年糕了。

“焖一夜，等到周六，儿子儿媳、
孙子孙女回来就可以吃了。”

在大头菜特有的香气萦绕下，
突然对“冬至大如年”这句话有了生
动的理解——冬至是二十四节气中
最早被确定下来的。在周朝，人们
把冬至看成一年的岁首。《周礼》中
还确定了“以冬至日，致天神人鬼”
的祭祀仪式，每年到了这一天，君王
就会带着三公九卿举行迎岁盛典。
因此，民间也有“冬至大如年，皇帝
老倌要送年”的说法。

“除了大头菜烤年糕，冬至还要
吃浆板汤果。”潘定花说。

“浆板”是宁波人的叫法，它更
为人熟悉的大名叫酒酿。取“浆板”
之名，是因为在宁波话中，“浆”与

“涨”同音，取其财运、福气高涨的好
彩头。

很多宁波人习惯把汤果叫做
“圆子”，不仅因为它外形像，而且寄
托了团圆、圆满之意。

记者 石承承

本报讯（记者 黎莉）昨天下午，一
场隆重的集体婚礼在鄞州万达广场举
行。这场名为“一路有你 三生有幸”的
集体婚礼，是鄞州万达广场13周年庆的
重头戏之一。在现场几百位市民的见证
之下，18对新人完成了自己人生中最重
要的一个仪式。

18对新人中，有土生土长的宁波青
年，也有来宁波工作打拼或者为另一半到
宁波安家的新宁波人。来自河北的许晨然
和安徽的李依然告诉记者，尽管两人相识
在上海，但他们更喜欢宁波的生活氛围。

“觉得在宁波很舒适，工作和生活的节奏都
很好，所以我们就打算把家安在宁波，开始
自己的新生活啦。”许晨然说。

和他们一样，即将“重新出发”的还
有鄞州万达广场。作为万达第三代城市
综合体的首个作品，鄞州万达广场的诞
生有着里程碑式的意义——13年里，年
均客流量从1500万增至现在的3000万
人次，年均增加10.7%。2018年实现营
业额29亿元。

鄞州万达广场相关负责人告诉记
者，在2020年，他们会有让消费者眼前
一亮的改变。“例如我们会大量引进新的
时尚潮流品牌，增加体验类业态。”该负
责人表示，随着80后、90后成为商业体
的消费主力人群，鄞州万达广场将会做
出相应调整，以最好的状态迎接新客群
的检验。

大头菜里烤出“冬至大如年”

集体婚礼点亮13周年庆典
鄞州万达广场
明年有新变化

宁波消防常念“紧箍咒”
校园火灾防控不放松

为进一步推进校园消防安全工作，
今年以来，宁波市消防救援支队立足实
际，坚持常态化管理与专项整治并进的
工作理念，对校园消防安全常念“紧箍
咒”，抓实抓好当前校园火灾防控工作，
全面筑牢校园消防安全屏障。

该支队联合教育、文化部门，对全市中
小学、幼儿园的教学活动场所、学生宿舍、
食堂、实验室等重点部位以及周边环境进
行排查。通过开展消防主题的知识竞
赛、绘画比赛、征文比赛等方式，让学校
师生在潜移默化中受到教育，提升火灾
防范意识。

记者 马涛 通讯员 陈子昂


